

## En el centenario de Lenin

El folleto de divulgación que comentamos, dedicado al centenario del nacimiento del inmortal jefe del proletariado mundial, es una exposición de las tesis principales de la doctrina de Lenin sobre el imperialismo y una crítica de las teorías de los ideólogos burgueses, pequeñoburgueses y revisionistas.\*

El autor pone especial énfasis en actualizar la crítica hecha por Lenin de la Teoría de la "democratización" del capital. Considera que el desarrollo de las diversas formas capitalistas de propiedad, desde la propiedad privada individual hasta la estatal capitalista no son más que formas de una misma esencia: la propiedad burguesa, la cual sigue siendo la limitante fundamental, a pesar de su desarrollo, del progreso humano. Las teorías sobre la "democratización" del capital no tienen ninguna consistencia cuando se analizan concretamente los datos de conjunto de la economía capitalista, los cuales demuestran palpablemente el fortalecimiento de los grupos oligárquicos, los cuales al ensamblarse con el aparato del estado adquieren un poder aún mayor, frente al cual los millones de pequeños poseedores de acciones no tienen ninguna fuerza ni influencia.

Seguidamente el autor analiza algunas cuestiones relacionadas con los monopolios y los grupos oligárquicos dominantes, y destaca

el creciente fortalecimiento de los consorcios dedicados a la producción militar, localizados principalmente en Texas y California. Asimismo menciona la tendencia a la planificación a largo plazo existente en las grandes compañías monopolistas, y critica al profesor J. K. Galbraith por afirmar que la compañía norteamericana, es decir el monopolio, ha superado ya el mercado y ha asegurado la era de la producción social planificada. V. I. Lenin desde *El imperialismo, fase superior del capitalismo*, había destacado que los elementos de planificación surgidos con la concentración de la producción y sobre todo con el capitalismo monopolista de estado, coexisten con la anarquía de la producción social y con la acción de las leyes espontáneas del mercado, y no pueden asegurar el desarrollo armónico y proporcional de toda la economía del país, además de que sirven para que los capitalistas se embolsen "*más planificadamente*" la plusvalía generada por los obreros.

Otro capítulo de esta pequeña obra estudia el capitalismo monopolista de estado, su desarrollo en los últimos años y las diferentes formas que adopta en los países europeos y en los EUA. Por último, señala la relación existente entre el imperialismo y el oportunismo contemporáneo al explicar las nuevas formas que éste adopta.

\* Guennadi Jromushin. *LENIN Y EL CAPITALISMO CONTEMPORÁNEO*, Ed. APN, Moscú, 1969, 1ª Edición, 143 pp.

El defecto principal del folleto estriba en que, a pesar de lo bien documentado que está el autor, presenta fundamentalmente una actualización de las tesis de Lenin sobre el imperialismo, y no un desarrollo creador de aquellas, que tanta falta hace. Por otra parte, su continua reiteración de cosas muy conocidas y muy abordadas en multitud de folletos y obras del mismo tipo rebaja su interés y calidad.

*Lenin y el Campesinado\**

Este segundo folleto que comentamos, también de divulgación, está dedicado a exponer las tesis leninistas sobre el campesinado, e intenta demostrar también la continuidad leninista de la política agraria del PCUS. No

logra siquiera la calidad del folleto que reseñamos primero, ya que en algunas partes no expone objetivamente la situación histórica real. En realidad, es una especie de compendio de historia económica de la agricultura rusa, pre y posrevolucionaria, hasta la época actual, y a la vez una apología. Descuida criticar a fondo, revolucionariamente, los errores y desviaciones de la política agraria soviética del tiempo de Stalin y de la época actual, lo cual sería muy necesario, sobre todo para los países agrícolas y subdesarrollados, a los que espera una perspectiva socialista. LUIS SANDOVAL RAMÍREZ.

\* P. Luniakov y A. Goncharov. LENIN Y EL CAMPESINADO. Ed. APN, Moscú, 1969. 1ª Edición, 120 pp.